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李娜昨日宣布正式退役，為其輝煌的職業網球生涯劃
上句號。國際女子網球協會(WTA)發表聲明，稱讚李娜是
女網史上最好和最受歡迎的球手之一，她的成功激勵着一
代人。
WTA主席阿拉斯特說：「李娜非常有趣而強大，她是
WTA一位非常棒的球手，與她的球迷一樣，聽到她退役
的消息，我們非常難過。她擁有非常棒的網球能力，為人
溫暖而幽默。她是一位開拓者，為中國和亞洲無數的人打
開網球之門。能夠讓十多億人耳熟能詳不是一件簡單的事
情，而李娜做到了。她取得的成績和作出
的貢獻，為WTA帶來
深 遠 影
響，這樣的
影響會在未
來若干年在
中國、亞洲
以及全世界都
將繼續着。李
娜即將開啟自
己人生的下一
段篇章，我向她
致以最衷心的祝
福。我會想念
她，我也知道即
使她退役，她也仍
然將為網球運動在
全世界的推廣起到
重要作用。」

■新華社

兩項大滿貫冠軍得主、中國女

網「一姐」李娜昨日透過個人微

博宣布，由於膝傷難以恢復，決

定正式退役。娜姐在微博發表長

篇退役告別信，信中說：「作為

一個職業網球運動員，現在離開

賽場，對我來說是最正確的決

定。」李娜明日將在北京國家網

球中心的鑽石球場舉行退役發布

會。據悉，李娜退役後不會完全

脫離網球，她計劃開辦李娜網球

學院，另外還將繼續參加公益活

動。

自從上月退出包括美網在內的北美系
列硬地賽後，關於李娜有可能退役

的傳聞甚囂塵上，但娜姐從未作出回
應，今次透過個人微博確認退役，她坦
言因為膝部已做過4次手術，前3次是在
右膝，今年7月則進行左膝手術，如今身
體再承受不起任何重創。
李娜在信中說：「和以前手術後重回
賽場相比，這次不一樣。32歲的我，再
也不會在行業的最高水準中競爭了。網
球這項運動的競爭激烈，對運動員要求
完美，而我，再也不能回到從前百分之
百的狀態了。」
自1999年開始轉為職業球手後，李娜
經歷過高低起伏，回首後半的職業生
涯，娜姐登上職業生涯巔峰，對此娜姐
在信中不忘連發21聲感謝，感謝在其網
球生涯扶過一把的「恩人」、教練和家
人等的支持。

多陪家人作補償
對於退役後的生活，娜姐表現得非常
期待，她在信中續表示：「我希望能多
花一點時間和家人在一起，以前打球的
時候這些時間都是很奢侈的，現在我想
盡力去彌補我的家人。我很想再去一遍
那些我曾經打過球的地方，這一次不用
比賽，而是用一雙不同的眼睛看看這些
可愛的地方。我願意在一個讓人放鬆的
地方安靜的開始和家人的新生活。」
李娜和網球說再見，也宣告一段輝煌
歷史的終結。在中國網球發展史上，李
娜堪稱專為破紀錄而生。從首個WTA女
單冠軍、首次進入世界前十，獲得首個
大滿貫亞軍，再到法網、澳網贏得大滿
貫冠軍和世界排名第2位，李娜一次次改
寫中國、乃至整個亞洲的網球歷史，成
為里程碑式的人物。此外，李娜在中國
職業網球、職業體育領域中的探索，也
為「後奧運時代」的中國體育發展作出
獨特貢獻。
李娜的急流勇退，也讓中國網球面臨
一個尷尬的真空期，不過，隨着彭帥在
今屆美網打入4強，加上先天條件並不出
色的鄭潔也曾進入過大滿貫4強，中國網
球不應妄自菲薄，中國網球的明天依然
很美好。 ■新華社
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家鄉體育局家鄉體育局：：

5歲時被送往學打羽毛球，其後被武漢市業餘體
校網球教練夏溪瑤看中，從此踏上網球之路。
1996年：正式入選湖北省網球隊，在北京首次參
加國際網聯巡迴賽。
1997年：奪得全國青少年單打冠軍，同年在上海
八運會協助湖北獲得團體第3名，在中國網球界嶄
露頭角。
1999年：共獲得國際網聯3項單打和8項雙打冠
軍。
2000年：開始涉足WTA賽，與李婷攜手拿下一項
女雙冠軍，這是中國選手首度在WTA賽奪冠；同
年參加悉尼奧運會，但在單、雙打首輪遭淘汰。
2001年：在北京舉行的世界大學生運動會拿下女
單、女雙(與李婷)和混雙(與朱本強)3項冠軍。
2002年：在釜山亞運會前突然宣布退役，在家鄉
武漢的華中科技大學新聞系讀書。
2004年：宣布復出，在廣州公開賽為中國奪得首
個WTA女單冠軍。
2006年：躋身溫網8強，成為首名闖入大滿貫8
強的中國球手，世界排名一度高達第20位。
2008年：在北京奧運會獲得女單第4名。
2009年：正式開始「單飛」之路，在美網首次打
入8強，世界排名達到新高第15位。
2010年：和鄭潔攜手殺入澳網女單4強，可惜衝
擊決賽失敗，世界排名躍居至第10位，再次創造
歷史。
2011年：在澳網闖入決賽，成為首位打入大滿貫
單打決賽的亞洲人，不過最終屈居亞軍，而在其
後的法網一路過關斬將獲得冠軍，成為首位獲得
大滿貫單打冠軍的亞洲人，世界排名躍居至第4
位，追平日本球手伊達公子保持的亞洲最高排名
紀錄。
2012年：在倫敦奧運會女單慘遭「一輪遊」，下
半賽季師從卡洛斯，成績回升，世界排名穩定在
世界前十。
2013年：在澳網決賽不敵衛冕冠軍阿薩蘭卡，獲
得亞軍，在年終賽亦獲得亞軍，同時世界排名首
次躋身三甲。
2014年：第3次躋身澳網決賽，終收穫個人職業
生涯第2個大滿貫女單冠軍，同年2月世界排名升
至第2位。9月19日，李娜透過個人微博宣布退
役。 ■新華社

出生日期出生日期：：19821982年年22月月2626日日

出生地點出生地點：：武漢武漢

身高身高：：11米米7272

體重體重：：6565公斤公斤

大滿貫錦標大滿貫錦標：：法網法網((20112011))、、澳網澳網((20142014))

職業生涯單打冠軍職業生涯單打冠軍：：99個個

職業生涯總獎金職業生涯總獎金：：1616,,709709,,074074美元美元

職業生涯總戰績職業生涯總戰績：：503503勝勝188188負負

最高世界排名最高世界排名：：第第22位位
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WTA：
香港文匯報訊 (記者何芯武漢報道) 9月

19日上午10時56分，李娜通過微博正式發
布「我的退役告別信」，證實其退役的消
息，並確認不會參加武漢公開賽及即將開
幕的中國公開賽，正式告別網球賽場。這
對首次舉辦WTA頂級賽事的李娜家鄉武漢
市來說，無疑是一件遺憾的事，但武漢體
育局稱對李娜退役表示理解，認為她的身
體健康最重要。
李娜是從家鄉武漢走出的網球明星，選

擇在武漢公開賽開幕日宣布退役，對家鄉
和李娜來說都有些遺憾，不過武漢體育局
官方表態：充分理解李娜的選擇，她的身
體健康最重要。
武漢市體育局局長王沈順表示，體育局

一直密切關注李娜的身體狀況：「作為一

名職業球員，常年的高強度訓練與比賽，
不可避免地會對身體產生損傷。李娜的膝
蓋傷病由來已久，不久前還曾赴德國進行
檢查。對我們來說，李娜的身體健康更為
重要；而作為一位職業球員，她與團隊成
員會根據自己的身體狀況來決定參賽與
否、退役與否，我們會對她與團隊的選擇
給予充分理解。」
武漢公開賽賽事總監易國慶說：「競技

比賽存在許多不確定因素，比如球員受
傷、退賽等突發事件，這在國際體育賽事
中是非常正常的，不會影響比賽進度與精
彩程度。」
中國網球協會也在李娜發布退役告別信

後作出公開回應，對李娜的退役表示理
解、感謝和祝福。

鄭潔(中國女網隊友)：「李娜
對網球界的貢獻是有目共睹，作
為同批的選手和朋友，我都是支

持她的。她已經辛苦這麼多年，希望她能
夠找到自己的樂趣吧。她的退役對整個亞
洲的網球都是個損失，她的成就在亞洲到
目前為止沒有人能夠超越她。」
卿尚霖(國家體育總局網球運動管理中心

副主任)：「李娜對中國網球、亞洲網球乃
至世界網球作出的貢獻大家是有目共睹
的，應該說是里程碑式的，讓我們更有信

心開展網球工作，對於青少年是一種激
勵，讓我們看到中國網球通過請進來、走
出去，把我們的青少年水準抓上去，在世
界上取得好成績應該是有信心的。我想在
近幾年以內，出現李娜這樣一個頂尖的運
動員還需要時間。」
吳迪(中國男網一哥)：「我們都祝福她。

李娜是我們的一個榜樣，是經常照顧我們
的大姐。對中國網球界影響特別大，影響
我們這一代人。一直有這樣一個榜樣在，
我相信我們會走得更遠。」 ■新華社
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網球生涯大事回顧身體健康最重要

■■武漢公開賽賽事外籍武漢公開賽賽事外籍
總監法瑞斯表示對李娜總監法瑞斯表示對李娜
因膝傷退役感到遺憾和因膝傷退役感到遺憾和
難過難過。。 新華社新華社

■■WTA在官網大篇幅報道李娜退役的消息。 網上截圖

大滿貫錦標大滿貫錦標
澳網澳網((20142014))

大滿貫錦標大滿貫錦標
法網法網((20112011))■■娜姐宣布告別女娜姐宣布告別女

網賽場網賽場。。 資料圖片資料圖片

■■鄭潔鄭潔((左左))與李娜曾在與李娜曾在20102010年雙雙打進澳網女單年雙雙打進澳網女單44強強。。資料圖片資料圖片

■■李娜今年內兩度李娜今年內兩度
登上登上《《時代時代》》雜誌雜誌
封面封面。。 資料圖片資料圖片


